



## Municipios pobres, ediles ricos

**E**l artículo 115 constitucional asigna a los municipios la amplia tarea de otorgar servicios públicos de agua potable, drenaje, alcantarillado, tratamiento y disposición de aguas residuales; alumbrado público; limpia, recolección, traslado y disposición final de residuos; mercados y centrales de abasto; panteones, rastro; calles, parques y jardines y su equipamiento; seguridad pública; y los demás que las legislaturas locales determinen.

Además, según la Constitución, los municipios administran libremente su hacienda, la cual se forma de los rendimientos de los bienes que les pertenecen, los ingresos federales, las contribuciones locales y otros ingresos que las legislaturas locales establecen en su favor.

Sin embargo, los municipios se han acostumbrado a vivir de las participaciones federales y poco, muy poco, han hecho por su salud financiera, la transparencia y la calidad del gasto-inversión.

En el colmo en tiempos de crisis, los vicios que encierran las administraciones locales van en aumento. Le comento algunos elementos que, sin exagerar, pueden tomarse como ejemplos generales para ilustrar la afirmación anterior: Los recursos federales destinados a las entidades federativas y municipios, principalmente,

están orientados a inversión pública (obras) para atender rezagos sociales (Ramo 25 y Ramo 33). Sin embargo, los señores presidentes municipales se han encargado de encarecer las obras y patrocinar la baja calidad de las mismas.

¿Cómo? Sencillo: Los presidentes municipales ya no sólo piden un 15% de comisión por asignar obras (que regularmente no se licitan), sino que muchos de

ellos a través de familiares o prestanombres, se han metido a constructores. Lo anterior, vinculado a la mala calidad de las obras y servicios que 'contratan' llega a quintuplicar el costo real de cada proyecto. ¿Cómo les va a alcanzar el dinero?

En el caso de los ingresos adicionales que podrían generar, regulando actividades locales como el comercio informal o los llamados giros negros, por ejemplo, no sólo no quieren hacerlo, sino que los fomentan porque detrás de estas actividades se encuentran jugosas 'comisiones'.

El espacio no me alcanza para darle más ejemplos, pero es muy fácil darse cuenta -y probar- que tenemos municipios pobres que generan presidentes municipales ricos. Antes de otorgarles más dinero, sería bueno que se obligara a estos políticos que no tienen llenadero, a rendir cuentas, pero en serio.

*delacruzsh@gmail.com*

